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EDITO

Voici plusieurs mois que nous avons
repris nos habitudes et depuis notre
newsletter beaucoup d’événements se
sont passés dans notre quotidien, qui
sous ses apparences de vélo-boulot-dodo,
n’ont rien de banal.

Le premier semestre est désormais
terminé ! Un premier acte où chacun a
désormais pris ses marques. Que ce soit
dans le rythme de la prière qui fût
soutenu par une belle retraite en
séminaire à l’Abbaye de Citeaux au mois
de décembre sur les pas du Cardinal
Newman, que ce soit dans la vie de
paroisse en Île-de-France ou dans son
propre diocèse pour la Nativité de Notre
Seigneur Jésus, ou bien aux Bernardins
où chacun a pu voir son niveau lors des
examens. La vie au séminaire est bien
lancée tel un TGV mais elle n’arrête pas
de se ponctuer de moments forts et clefs
dans notre formation.

Chers amis,

Au travers de cette gazette nous vous
partageons à nouveau ce qui nous fait
vivre au quotidien des laudes-louange aux
complies.

Ce semestre s’est ponctué de beaux
événements. Je pense notamment à la
réouverture de Notre Dame où certains
de nos frères, plus avancés, seront
bientôt ordonnés mais également
d’évenements plus simples comme
l’admission de notre frère Amaury ou
encore la découverte du rite melkite dans
la paroisse d’Andrew de Saint Julien-le-
pauvre juste à côté de la majestueuse
Notre Dame.

Il est temps de partir en vacances d’hiver
mais sachez que nous continuons de
prier à chaque office pour les intentions
que vous nous confiez.

Que Dieu vous bénisse, 

Louis-Gonzague
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Il s’agit d’un réformateur de l’Eglise anglicane dont la recherche sur les fondements de
l’Eglise l’a amené à se convertir au catholicisme. Il a beaucoup écrit sur la conscience et
les implications d’une vie profondément tournée vers Dieu. Nous avons eu la joie de
découvrir de très belles méditations sur l’Ecriture, sur la vie « cachée » de Jésus jusqu’à
ses 30 ans, sur ce que peut signifier dire oui à Dieu, sur ce qu’implique l’affirmation que
l’Esprit Saint habite en moi. Une occasion privilégiée pour grandir dans l’amour de Dieu
et devenir des hommes plus accomplis. Quelle joie de prendre le temps de se laisser
transformer par Dieu !

Nous avons aussi été marqué par la lecture des moines lors des repas de midi, Nos
larmes ont la même couleur, autour du conflit israélo-palestinien, avec le témoignage de
tentatives de réconciliations, et leurs limites. Je crois que nous vous recommandons tous
ce livre ! A cela s’ajoute l’intervention finale inspirante du père abbé nous invitant à
retrouver le sens et la pratique fréquente du lavement des pieds, cœur de la charité
fraternelle. 

Puisse toute cette nourriture reçue cette semaine 
se déployer tout au long des mois à venir !

Stéphane
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RETRAITE DE L’AVENT

urant l’Avent, nous avons eu la joie de prendre une semaine de retraite en
silence à l’abbaye de Cîteaux, près de Dijon, rythmée par des prêches du père
Jean-Benoit de Beauchêne sur les sermons de Saint John Henry Newman. D

NEWMAN À CÎTEAUX POUR DÉCOUVRIR LE CHRIST

“Occasion privilégiée pour grandir
dans l’amour de Dieu”



PAPE FRANÇOIS DANS SON MESSAGE
AUX MISSIONNAIRES NUMÉRIQUES

cf article sur notre session inter-semestrielle
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“Le Seigneur frappe à la porte,
pour entrer en nous, mais

combien de fois il frappe à la
porte intérieure pour que nous

le laissions sortir”



Ni l’un, ni l’autre mais bien les différents lieux de leur paroisse d’insertion sur la période
de Noël. Après une semaine de retraite à l’abbaye cistercienne de Cîteaux, nous avons
vécu 4 jours en paroisse à Noël dans nos diocèses d’incardination du 22 au 25 décembre
2024. Ce fût l’occasion de découvrir davantage la réalité paroissiale à travers la vie
communautaire avec les prêtres ainsi que l’organisation et le service l 
des différents offices.

Miséricorde, un des quartiers les plus défavorisé de Lyon. J’ai été marqué par la messe
de Noël célébrée en  anticipée, en EPHAD psychiatrique, en petit comité et par les
grandes assemblées des messes de la « Nativité ». 

J’ai également été touché par la joie de célébrer la naissance du « Prince de la paix » !

Tanguy

NOËL EN PAROISSE

aris, Lyon, Bordeaux, Aix-en-Provence ou encore le bassin d’Arcachon, 
Vélizy ou Lambézellec… 
Destinations de vacances ou plutôt lieux d’origine de nos chers séminaristes ?P

AU CŒUR DE NOS RÉALITÉS PAROISSIALES

“Ce fût l’occasion de découvrir 
davantage la réalité paroissiale”

Pour ma part, j’ai eu la chance de
découvrir la paroisse Notre-Dame de la 
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L’
l’œuvre du Christ, à annoncer l'Évangile du salut et à servir Dieu en prenant soin de notre
prochain. Après ce temps de prière, les frères séminaristes Stéphane et Jean-Eudes ont
partagé leur témoignage, éveillant en nous à la fois le désir de Dieu et, je crois, l’envie de
goûter les galettes que beaucoup attendaient !

L’EPIPHANIE À LA SOURCE
ENCORE UN ÉVÉNEMENT CHALEUREUX AVEC NOS VOISINS !
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année 2024 est déjà derrière nous, et voilà 2025 qui commence en fanfare avec la
traditionnelle « galette des rois » !
La fête a débuté à la chapelle par les vêpres du baptême de notre Seigneur Jésus-
Christ, marquées par une brève exhortation nous invitant à prendre part à 

Nous nous sommes ensuite rendus au salon pour partager les galettes avec les « amis de
la maison », ceux que nous voyons régulièrement lors des prières communes, ainsi que
des personnes rencontrées en temps d'évangélisation, et d’autres que nous croisons plus
occasionnellement. 

C’était une belle occasion d’échanger nos vœux pour cette nouvelle année 2025, tout en
dégustant la galette et quelques bolées de cidre.

Après un rapide rangement, il était temps de retourner dans sa maisonnée pour
préparer la journée de cours du lendemain. Mais avant cela, un dernier passage par la
chapelle pour dire les complies avec un cœur réjoui qui, au seuil de la nuit, prie : «
Maintenant, Seigneur, tu peux laisser ton serviteur s'en aller en paix, selon ta parole, car
j'ai vu le salut que tu prépares à la face des peuples. »

Armand



Benoît, 2ème année de 1er cycle 
pour le diocèse de Paris

Fin janvier, se sont déroulés les partiels du 1er semestre au Collège des
Bernardins. Étudiant en 2ème année, cette session fut l’occasion
d’aborder les examens avec plus de recul et de méthodologie. 

Antoine, 1ère année de 1er cycle 
pour le diocèse de Lyon

Avec la fin des examens, s’est terminée pour moi et mes camarades de
première année le premier semestre de la première année du premier
cycle du séminaire. Nous pouvons enfin voir à quelle sauce nous allons
être mangé pendant notre formation.

LES EXAMENS SELON LES ANNÉES
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Outre les épreuves orales classiques, j’ai découvert le travail en « séminaire »,
notamment autour du livre des Actes des Apôtres. Ce format participatif mêle
recherches personnelles, étude en petits groupes et, pour certains volontaires, la
réalisation d’un exposé final suivi d’un débat. J’ai eu la chance d’y prendre part et
d’étudier en particulier Actes 26, me familiarisant ainsi avec diverses méthodes
d’analyse biblique, lecture de commentaires… Une expérience marquante, qui m’a
permis d’entrer avec plus de profondeur dans la Parole de Dieu, d’en saisir certaines
subtilités et d’enrichir ma réflexion spirituelle.

Je peux déjà dire qu’elle n’a pas le même goût que celle de l’école d’ingénieur que j’ai
faite. Contrairement aux devoirs et exercices écrits, aux Bernardins, l’examen est
souvent un oral au cours duquel on présente un sujet que l’étudiant choisit à l’avance.
Pour chaque examen, j’ai donc considéré les révisions non comme une contrainte mais
comme l’occasion de parcourir l’ensemble du cours, ce qui m’a permis de retracer le fil
rouge et d’approfondir un sujet qui avait plus de goût pour moi. Les examens m’ont aussi
aidé à constater avec surprise que j’avais retenu plus de choses que je ne pensais.



L
Si certains pensaient encore que TikTok et Instagram se limitaient aux chorégraphies et
aux divertissements, cette session a clairement remis les pendules à l’heure (sans
mauvais jeu de mots pour Emma, vous allez comprendre).😏
Avec toute l’équipe du BDE, dont j’ai la joie de faire partie, nous avons travaillé pendant
sept mois pour organiser cet événement, et quel bonheur de voir les beaux fruits de cette
session d’étude et de réflexion ! L’enthousiasme était au rendez-vous, malgré un certain
scepticisme initial face au thème voté par les séminaristes. Merci aux intervenants qui
ont répondu présents : le Frère Paul-Adrien, Amen Media, Catho de Service et d'autres
figures bien connues de la mission sur Internet. La première journée a été consacrée à la
découverte de cet univers : ils nous ont partagé leur quotidien d’évangélisateurs 2.0, entre
rédaction, montage, vidéo, gestion des commentaires et relations aux abonnés, sans
oublier les témoignages de conversions qui donnent tout son sens à leur mission. Eh oui,
l'Esprit Saint n'a pas besoin de fibre optique pour toucher les cœurs !

pendules, tentatives de contact avec les esprits…). Puis un jour, YouTube lui propose des
témoignages de conversions, notamment d’une ancienne sataniste qui raconte comment
Jésus l’a sauvée. Merci l’algorithme ! Merci l’Esprit Saint ! C’est sur TikTok qu’elle
découvre ensuite des versets bibliques et le miracle de Fatima, et là, ça commence à
cogiter. Mais le vrai déclic ? Une petite carte reçue avec un pendentif en forme de croix
commandé sur Instagram : « Quant à nous, nous aimons parce que Dieu nous a aimés le
premier » (1 Jn 4,19). Ce fut pour elle l’expérience bouleversante de la présence de Dieu et
de son Cœur brûlant d’amour. �
Après ce temps fort, nous avons vécu un beau moment de louange et de vêpres tous
ensemble, suivi d’un grand dîner réunissant séminaristes, formateurs, influenceurs et
convertis. Une belle occasion de se rencontrer, de partager et de faire grandir notre foi.
C’était vraiment un temps béni.

Le moment qui a marqué beaucoup
d’entre nous fut la soirée de jeudi. Une
vingtaine de convertis grâce aux réseaux
sociaux nous ont rejoints pour passer la
soirée ensemble. Quatre ont pris la parole,
dont Emma, dont l’histoire m’a touché.
Baptisée enfant, elle s’est très rapidement
éloignée de la foi car sa famille ne
pratiquait pas du tout, elle s’est plongée
dans l’ésotérisme à l’adolescence (cartes, 

EVANGÉLISER PAR LES
RÉSEAUX SOCIAUX
RETOUR SUR NOTRE SESSION INTER-SEMESTRIELLE VÉCUE
AUX BERNARDINS
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Les 6 et 7 février derniers, nous avons mis sur pause nos cours de grec et nos
bouquins de théologie après les partiels pour vivre deux jours de session
intersemestrielle sur un thème qui bouscule les habitudes des Bernardins : «
Évangéliser par les réseaux sociaux ».



Cyprien et Andrew

nous ont préparé une

belle veillée de Noël !

LES PHOTOS DU MOIS

Le lendemain, changement d’ambiance : nous avons pris du recul avec des réflexions
philosophiques et théologiques sur les limites des réseaux sociaux. Oui, nous le savons
bien, ce monde numérique peut être un nid de superficialité et d’individualisme. 
Mais : « Là où le péché abonde, la grâce surabonde » (Rm 5,20). Si ces espaces sont
parfois fragiles, voire toxiques, ils restent un lieu immense pour annoncer le Christ.
Nous avons eu la grâce d’accueillir Mgr Lucio Adrián Ruiz, secrétaire général du
dicastère pour la communication au Vatican. Homme au cœur brûlant de feu
missionnaire, pasteur dans l’âme, il est chargé de coordonner les influenceurs
missionnaires du monde entier. Sa présence fut un beau signe d’encouragement de
l’Église pour tous ceux qui se sentent appelés à annoncer le Christ, y compris sur les
réseaux sociaux. 
Une chose est sûre : l'Esprit Saint est déjà à l’œuvre avec puissance sur Internet. 

Merci Seigneur pour cette belle session !

Cyprien

Passage à la paroisse melchite
Saint Julien-le-pauvre d’Andrew 

Admission de notre
frère Amaury à la
basilique Saint Denis

Messe à la bougie

durant l’Avent

Réouverture 
de Notre Dame !
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SOUTENIR LES SÉMINARISTES DE LA
COMMUNAUTÉ DE L’EMMANUEL

https://don.emmanuel.info/seminaristes-la-source
Déduction fiscale pour les donateurs français
 

PAR UN DON WEB
https://emmanuel.info/pretres/
 

PLUS D'INFOS SUR

Catherine Soudée
Tél. : +33 (0)1 58 10 74 64
Communauté de l’Emmanuel 
 91 boulevard Auguste Blanqui 
75013 PARIS
 

VOTRE CONTACT DONS

Vous pouvez désormais vivre un peu de
l’intérieur la joie des séminaristes.

Accédez aux vidéos en cliquant ici ou en
scannant le QR code 👇

QUELQUES VIDÉOS DE
NOTRE VIE AU SÉMINAIRE

La prière est notre premier soutien ! De notre côté, nous prions chaque soir lors de
l’office des vêpres pour les intentions de nos donateurs.

https://don.emmanuel.info/seminaristes-la-source
https://emmanuel.info/pretres/
https://drive.google.com/drive/u/0/folders/14E7m1BDv7czdESWyWUQ3nE_tG80oO2ms

